



Notes de lecture

Faits d'Hiver et Crises de Foi

par Jean-Marc Raynaud

Cet ouvrage est une compilation des billets d'humeur (bonne ou mauvaise selon les jours et les cas traités) de notre Ami et Compagnon **Jean-Marc Raynaud** animateur des **Éditions libertaires** avec lesquelles la **Libre Pensée** travaille en étroite relation. Ils ont été publiés souvent conjointement dans le **Monde libertaire**, journal de la **Fédération anarchiste** et dans **la Raison**, mensuel de la **Libre Pensée**.

Ces billets sont brefs, incisifs, mordants, vous mettez une ou deux minutes à les lire et la réflexion qu'ils entraînent est exponentielle. L'ouvrage se décompose en trois parties : **Faits d'hiver**, **Crises de Foi** et **Réflexions philosophiques** sur le Temps, la Mort, la Révolution, l'Insurrection, la Prison, la soi-disant « *pédophilie d'obéissance anarchiste* » et l'**ETA** pour laquelle l'auteur a un profond attachement et respect. Son indignation est toujours intacte et on la partage. On a toujours un coup de cœur quand il raconte la répression contre les **Basques** des deux côtés des Pyrénées, y compris contre un même qu'il a hébergé, nourri, instruit, avec **Thyde** sa compagne.

Le livre regorge de cris d'indignation contre la misère, le Capitalisme, la guerre, l'exploitation, la Finance et est toujours solidaire avec les exploités et les opprimés, ainsi qu'avec la **Libre Pensée** dont il est membre et partage les combats dans le respect de la diversité de chacun. Il n'hésite pas à rappeler toutes nos actions pour la défense de la laïcité et manifeste une véritable solidarité quand nous sommes agressés par les fachos et les catho-intégristes (pléonasme).

Laissons-le décrire sa méthode sur l'**ETA**, mais que l'on peut généraliser à volonté : « *La légitimité de la lutte du peuple basque pour exister en tant que tel et sous une forme "socialiste" est et sera un combat de longue haleine, politique, économique, culturel. Qui doit, d'abord, conquérir les cœurs. Un maximum de cœurs (tout le contraire de l'avant-gardisme). Non pas de manière pacifique, mais de manière non-violente. Sans concessions politicardes avec le capitalisme. Lourdemment armée de cent mille épingles de désobéissance civile, d'alternatives en actes.* »

Cette méthode en vaut bien une autre.

Lors de l'inauguration symbolique de la **Statue originelle du Chevalier de la Barre** le 7 avril 2023 à la **Butte Montmartre**, un « *petit con* » pour épater sa copine parle forttement, au moment des discours en hommage au **Chevalier**, en disant : « *On s'en va, on ne va pas écouter ces conneries* », et, étant à côté de lui, je lui réponds du tac-au-tac : « *C'est dommage de*

partir, tu aurais été moins con en rentrant ce soir chez toi, si tu écoutais ». Cela lui a coupé le sifflet net. Si j'avais eu en main le livre de **Jean-Marc**, je le lui aurais offert, cela aurait fait œuvre de salubrité mentale.

Christian Eyschen

Faits d'Hiver et Crises de Foi par Jean-Marc Raynaud
Éditions libertaires - 121 pages - 13€

